

DEUX ANNOTATIONS ET UN INTERNAT

L'auteur est actuellement rattaché à la maison de retraites Manresa, à Detroit, Etats-Unis, et est assistant ecclésiastique des CVX de la province. Depuis 1995, avec une collègue laïque, il dirige l'internat en spiritualité ignatienne. Ce programme de deux ans de formation au ministère comprend une année de plus de cent heures de formation et d'instruction suivie d'une année d'expérience sur le terrain supervisée. Près de 200 personnes ont terminé l'internat. Il écrit ici sur les paragraphes 2, 4, et 13.

Je ne suis pas certain d'approuver *complètement* les efforts du rapport visant à distinguer entre les retraites selon l'Annotation 18 et selon l'Annotation 19. Ici à Manresa, les jésuites et les laïcs guident un grand nombre de personnes à travers une expérience, sur huit mois, des Quatre Semaines complètes des Exercices spirituels. Ces retraites comprennent une prière sérieuse, en profondeur sur les parties les plus exigeantes des Deuxième, Troisième et Quatrième Semaines. Ces retraitants ne font que rarement un discernement formel sur les détails de leurs vies. Ce qui se passe toutefois, c'est la prise de décision de vivre plus profondément et radicalement pour Jésus et l'œuvre du Règne. Donc cette expérience aboutit à ce qu'ils entreprennent des changements dans leurs vies, bien qu'ils discernent rarement un état de vie ou un changement de travail. Une conversion du cœur se passe-t-elle? Certainement oui.

Dans mon esprit, un grand nombre de ces personnes, mais pas toutes, font les Exercices selon l'Annotation 19, et non selon ce qu' Ignace entendait par l'Annotation 18. Elles ont prié selon les deux Étendards, les Trois sortes d'humilité, et ont souffert avec Jésus souffrant alors qu'Il va à la mort pour

eux. Elles ont reçu la grâce du colloque dans le colloque des deux Étendards (147) et ont demandé pour cela de prendre part à Sa pauvreté, insultes et humiliation. Dans mon esprit, cela constitue une expérience valable de la retraite selon l'Annotation 19, et non pas selon l'Annotation 18.

Je sais qu'il y a quelques retraitants qui arrivent à la Deuxième et Troisième Semaines, en suivant les exercices mais sans montrer la générosité ou la profondeur que le guide avait espéré ou anticipé. Dans ces cas, les Exercices les plus exigeants comme les Deux Étendards ne sont pas donnés, mais seulement quelques-unes des offrandes sur la vie publique de Jésus. La retraite devient alors une sorte d'école de prière pour l'exercitant.

Quant aux points concernant la spiritualité et la religion (paragraphe 4), ici à Manresa nous suivons la forme des Exercices plutôt exactement, pas rigidement, mais très fidèlement, par exemple par rapport à l'acte de

*recevoir les dons qu'ils
reçoivent dans leur
retraite et de les apporter
à leur tour à leurs
communautés ecclésiales*

présence, les préludes, le "id quod volo", les points, et les colloques. Nous insistons vraiment sur les réponses à la conclusion du Règne, l'application des sens, le triple colloque de la Première et Deuxième Semaines, et l'unique "id quod volo" des Troisième et Quatrième Semaines. Des dévotions privées déconnectés de l'esprit de "id quod volo" et les colloques ou faiblesses "religieuses" en spiritualité ont

peu de chances d'arriver à cause de la manière dont nous guidons et dont nous avons enseigné à guider à nos diplômés internes. Et je n'ai pas remarqué que les personnes avec lesquelles nous commençons par la retraite selon l'Annotation 19 – que cela reste tel quel ou devienne Annotation 18 – s'éloignent de leurs racines religieuses confessionnelles. Ce que je vois, c'est un désir plus profond, qu'ils soient catholiques ou protestants, de recevoir les dons qu'ils reçoivent dans leur retraite et de les apporter à leur tour à leurs communautés ecclésiales et sur le lieu de travail ou sur quelque scène nationale ou internationale.

En ce qui concerne l'identité des maisons et centres (paragraphe 6), Manresa n'est plus seulement une maison de retraites, mais est devenu un centre spirituel. Nous continuons à donner des retraites-conférences de 3 ou

4 jours, dont profitent 2900 personnes chaque année. Il s'agit de la retraite prêchée traditionnelle: de 60 à 80 personnes par week-end, de 6 à 7 prêches d'une demi-heure par un prêcheur ou une équipe de deux prêcheurs. C'est notre principale source de revenu, et cela nous permet d'avoir des retraites plus spécialisées, qui produisent beaucoup moins de revenus. Nous offrons beaucoup d'ateliers sur différents thèmes spirituels: apprendre à prier à partir de la Bible, surmonter un divorce ou une séparation, thèmes des mystiques les plus connus, etc., et aussi une série de soirées qui s'adressent aux convertis récents, une ou plusieurs années après l'expérience RCIA.

La grande majorité de nos retraitants sont des laïcs catholiques, hommes et femmes, mais nous avons aussi des religieux et des ecclésiastiques, et quelques protestants. Manresa a fait un effort spécial pour offrir des retraites dirigées en été: deux retraites de 8 jours en juin, et deux en juillet, en même temps que la retraite de 30 jours, de mi-juin à mi-juillet. Nous essayons de donner aux scholastiques et aux jeunes prêtres l'occasion de guider des retraites de laïcs et de religieux, d'une durée de 5 ou 8 jours. La réponse a été excellente, aussi bien de la part des nouveaux directeurs que de celle des retraitants.

Puis il y a le programme d'internat de deux ans qui, cette année, a 47 participants. Il prépare des personnes aux ministères de retraites selon l'Annotation 18 et selon l'Annotation 19 et à la direction spirituelle formelle. Mais le programme les prépare aussi à aller dans les prisons, hôpitaux, hospices. Une réalisation concrète du programme d'internat est constitué par un nouveau centre de spiritualité dans la ville largement afro-américaine de Detroit, auquel contribuent trois de nos diplômés. Ils offrent un programme du soir, sur huit semaines, appelé "Apprendre à prier avec la Bible". Ce programme enseigne les bases de la prière ignatienne à travers des sessions de direction individuelles avec les participants, qui prient et écrivent leur journal quotidiennement.

Au cours de la deuxième année d'internat, nous avons une manière de "superviser" peut-être insolite. Une de nos collègues laïques à Manresa donne une retraite selon l'Annotation 19 à un certain nombre de personnes, individuellement. Elle forme équipe avec un directeur "recrue" qui apprend à donner les Exercices en faisant avec elle la direction hebdomadaire de

chaque retraitant. Le directeur novice apprend donc en guidant un retraitant en tandem avec la directrice expérimentée. Etant à trois dans la pièce, le directeur novice reçoit une supervision immédiate du directeur expérimenté dès que le retraitant quitte la pièce. Voilà le modèle que nous utilisons ici à Manresa pour former des nouveaux directeurs qui donneront les Exercices. C'est une méthode de formation plutôt lente, mais qui donne de bons résultats. Nous construisons progressivement une communauté de guides ici, dans la région de Detroit, et avons commencé l'an dernier dans une autre ville, à environ 120 kilomètres au sud.